

HISTORIA DE LA CONQUISTA, POBLACION, Y PROGRESSOS DE LA NUEVA ESPAÑA. LIBRO QVARTO.

PERMITESE A MOTEZUMA, QUE SE
dexe ver en publico, saliendo à sus Templos, y Recreaciones.
Trata Cortés de algunas prevenciones, que tuvo por necesarias, y se duda que intentassen los Espanoles en este

ta fazon derribar los Idolos de

Mexico.

Hizose amable Motezuma à los Espanoles.



Vedò Motezuma desde aquel dia, prisionero voluntario de los Espanoles: hizose amable à todos con su agrado, y liberalidad. Sus mismos Criados desconocian su mansedumbre, y moderacion, como virtudes adquiridas en el trato de los Estrangeros, o Etrangeras de su natural. Acreditò diversas veces, con palabras, y acciones, la sinceridad de su animo: y quando

le parecio que feia segura, y merecida la confianza de Cortes, se resolvio à experimentarla, pidiendole licencia para salir alguna vez à sus Templos. Didle palabra de que se volveria puntualmente à la prision: que asi la solia llamar, quando no estaba presente alguno de los tuyos: dijole: Que ya deseava, por su conveniencia, y la de los mismos Espanoles, dexarse ver de su Pueblo; porque se iba creyendo, que le tenian opri-

mito.

mido, como la dia cesado la causa de su detencion con el castigo de Qualpopoca: y se podria temer alguna turbacion, mas que Popular, sino se ocurrria brevemente al remedio, con aquella demonstracion de su libertad. Hernan Cortes, conociendo su razon, y deseando tambien complacer à los Mexicanos, le respondio (liberal, y cortesana mente:) Que podria salir, quando gustasse lo: arribuyendo à exceso de su benignidad, el pedir semejante permission, quando él, y todos los tuyos estavan à su obediencia. Pero aceto la palabra que le dava de no hacer novedad en su habitacion, como quien deseava no perder la honra que recibia.

Hizole alguna interior difusion del motivo de acudir à sus Templos, y para cumplir consigo, en la forma que podia, capitulo con él, que avian de ceñir, desde aquel dia, los Sacrificios de sangre humana: contentandose con esta parte de remedio, porque no era tiempo de aspirar à la enmienda total de los demas Errores; y siempre que no se puede lo mejor, es prudencia dividir la dificultad, para vencer uno à uno los inconvenientes. Ofrecio lo asi Motezuma; prohibiendo con

Aplausos
del Pueblo

Haze algu-
nas merces
des.

efecto en todos sus Adoratorios este genero de sacrificios; y aunque se duda, si lo cumplio, es cierto que ceso la publicidad, y que si los fizieron alguna vez, fue à puerta cerrada, y tratandolos como delito.

Su primera salida

Salida

en la

ciudad

de

Mexico

en

el

templo

mayor

de la

Ciudad

de

Mexico

en

el

templo

de

Mexico

en

el

cumpliendo codos Ritos mesmos escandalosos de su adoracion, se bolviò al Quartel, donde se congratulò nuevamente con los Espanoles; dando a entender, que le traian con igual fuerza el desempeno de su palabra, y el gusto de vivir entre sus Amigos.

Continuaronse despues sus salidas, sin hacer novedad, vnas veces al Palacio, donde tenia sus Mugeres, y otras à sus Adoratorios, o Casas de Recreacion; viendo siempre coh Hernan Cortes la ceremonia de tomar su licencia, llevandole consigo, quando era decente la funcion; pero nunca hizo noche fuera del Alozamiento, ni discurriò en mudar habitacion; antes se llegò à mirar entre los Mexicanos aquella perseverancia suya, como favor de los Espanoles; tanto que ya visitavan à Cortes los Ministros, y los Nobles de la Ciudad: valiendose de su intercession para encaminar sus pretensiones: y todos los Espanoles, que tenian algun lugar en su gracia, se hallaron assistidos, y contemporizados: achaque ordinario de las Cortes, adorar à los favorecidos, fabricando con el ruego estos Idiomas humanos.

Entretanto que durava este genero de tranquilidad, no

se descuydava Hernan Cortes en las prevenciones, que podrian conducir à su seguridad, y adelantar los altos designios, que perseveravan en su corazon, sin objecto determinado, ni saber hasta entonces àzia donde le llamava la obscuridad lisongera de sus esperanzas. Luego que vacò el Govierno de la Vera Cruz, por muerte de Juan de Escalante, y se aseguraron los caminos con el castigo de los culpados, nombrò en aquella ocupacion al Capitan Gonzalo de Sandoval; y porque no faltasse de su lado en esta ocurrencia vn Cabo de tanta satisfaccion, embio con Titulo de Teniente suyo, à vn Soldado particular, que llamavan Alonso de Grado; sugeto de habilidad, y talento, pero de animo inquieto, y uno de los que se hizieron conocer en las Turbaciones pafadas. Creyose, que le ocupava por satisfacerle, y defiante; pero no fue buena politica poner hombre poco seguro en una Plaza, que se mantenía para la retirada, y contra las avenidas que se podian temer de la Isla de Cuba. Pudiera ser de grave inconveniente su asistencia en aquel Puerto, si llegaran poco antes los Baxeles, que fletò Diego Velazquez, en prosecucion de su

*Nombra á
Sandoval
por Gover-
nador de la
Vera Cruz.*

*r por su Te-
niente á A-
lonso de Gra-
do.*

*Introdujo
con Mote-
zuma ésta
novedad.*

su antigua demanda; pero el mismo Alonso de Grado enmendò, con su proceder, el erro de su eleccion; porque vinieron dentro de pocos dias tantas quexas de los Wezinos, y Lugares del Contorno, que fue necesario traerle preso, y embiar al Proprietario.

Con la ocasión destos Viajes, dispuso Hernan Cortes, que se conduxessen de la Vera Cruz algunas Iarcias, Velas, Clabazon, y otros despojos de los Navios, que se batrénaron, con animo de fabricar dos Bergantines, para tener à su disposicion el paso de la Laguna: porque no podía echar de si las medias palabras, que oyeron los Tlascaltecas, sobre cortar los Puentes, ó romper las Calzadas. Introduxo primero esta novedad, haziendo fela desear à Motezuma, con pretexto de que vieresse las grandes Embarcaciones, que se viajan en España, y la facilidad con que se movian: haciendo trabajar al Viento en alibio de los Remos: primor de que no se hacia capaz sin la demonstracion: porque ignoravan los Mexicanos el vlo de las Velas, y ya mirava como punto de conveniencia suya, que aprendiesen aquel Arte de navegar sus Marineros. Llega-

*Fomentó
Motezuma
esta fabrica*

*Previno
una Mon-
teria,*

ron brevemente de la Vera Cruz los generos que se avian pedido; y se dio principio à la fabrica, por mano de algunos Maestros de ésta Profesion, que vinieron en el Exercito con Plaza de Soldados; asistiendo à cortar, y conducir la madera, de orden de Motezuma, los Carpinteros de la Ciudad: con que se acabaron los dos Bergantines dentro de breves dias: y el mismo determinò estrenarlos, y embarcandose con los Espanoles para reconocer, desde mas cerca, las Maestrias de aquella navegacion.

Previno para este fin una Monteria mas soleimenes, en parage de larga travesia: porque no faltasse tiempo à su observacion: y el dia señalado amanecieron sobre la Laguna todas las Canoas del sequito Real, coh su Familia, y Cazadores; reforzada, enellas, laboga, no sin prefuncion de acreditar su ligereza, con descredito de las Embarcaciones Estrangeras, que à su parecer, eran pesadas, y serian dificultosas de manejar; pero tardaron poco en desengañarse; porque los Bergantines partieron à Vela, y Remo, favorecidos oportunamente del Viento, y se dexaron atrás las Canoas con gantines, q largo espacio, y no menor ad-

me